

EL TRADICIONALISTA

SEMANARIO

ÓRGANO DE LA COMUNIÓN CATÓLICO-MONÁRQUICA EN ESTA PROVINCIA

ojas, 4.

Año II

Precios de suscripción

Un mes. 0'50 pesetas.
Trimestre. 1'25 id.
Pago adelantado.

Castellón 10 de Febrero de 1894

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Redacción y Administración

Calle de la Magdalena, número 12, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Núm. 52

Remitidos á precios convencionales

EFEMÉRIDES

Día 10 de Febrero de 1870.—*González Bravo.*—Este hombre político, que tan importante papel representó en España poco antes de la revolución de Septiembre, había empezado, como la generalidad de los políticos liberales de esta época, ejerciendo de revolucionario y furibundo. Dirigió procaces y desembozados ataques á la Monarquía en el folletín de *El Guirigay* en 1839; fué después agitador de las turbas en 1840, consejero del ministro universal Serrano, en 1843, y ayudante de Narváez en el campamento de Torrejón de Ardoz.

Sus ideas, sin embargo, se modificaron radicalmente desde el punto en que alcanzó la presidencia del Consejo de Ministros con la deposición de Olózaga, siendo desde entonces el *leader* del partido moderado.

Emigrado después de la revolución de Septiembre, y desconfiando de que hubiese ninguna solución viable para España fuera de Carlos VII, no dudó en ofrecerle á éste sus servicios después de la abdicación de doña Isabel. Desgraciadamente le duró poco á González Bravo el ser carlista, porque cuando empezaba á trabajar por la causa murió en la emigración.

Día 11 de 1836.—Derrota Cabrera una fuerte columna liberal.

Día 12 de 1890.—*Pastoral del excelentísimo señor don Salvador Casañas, Obispo de Urgel, sobre las divisiones de los católicos.*—El nombre del excelentísimo señor don Salvador Casañas y Pajés es desde la publicación de la Pastoral de las divisiones de los católicos celeberrimo en España y aun fuera de ella.

Pocos católicos habrá en España que no la hayan leído y admirado; siendo notable sobre todo, la precisión y claridad con que plantea y resuelve como maestro de doctrina la cuestión batallona que desgarraba acerbamente á la comunión católica española.

Su mejor elogio está hecho con decir que el Soberano Pontífice, sin haber recibido mensaje ninguno, ni siquiera envío especial del hermoso documento, tuvo á bien confirmarlo y honrar á su venerable autor con un breve apostólico sumamente laudatorio.

El Obispo de Urgel es natural de Barcelona; tiene ahora no más que cincuenta y siete años y lleva ya quince de Obispo. Es caballero gran Cruz de Isabel la Católica.

Día 13 de 1824.—Nacimiento de doña María Beatriz, madre de Carlos VII.

1876.—*La batalla de Elgueta.*—Tristes eran para el ejército carlista los últimos días de Febrero de 1876, minado por la desconfianza en sus jefes, presa del más acerbo desaliento y deshaciéndose de día en día con numerosas deserciones.

Jamás le faltó el valor, sin embargo, y de él dió bizarras muestras en la batalla de Elgueta, on que Cavero, Solana y otros rayaron á grande altura por su heroísmo. Una granada reventó debajo del caballo que montaba Grande, y le deshizo el vientre sin que el jinete sufriera lesión alguna.

Los carlistas tuvieron 300 bajas, y los liberales más de 400, entre ellos los dos hijos del brigadier Alarcón.

La guerra, á pesar de esto, se hizo imposible ya en frente del formidable número de soldados que llevaron al Norte los alfonsinos des-

pués de deshechos los ejércitos del Centro y Cataluña.

Día 14 de 1890.—Comienza el señor Marqués de Cerralbo su viaje de propaganda por Cataluña.

La propaganda política.—Con razón se ha dicho que el movimiento es la vida, y la quietud de un partido político, el suicidio.

Recorre el mundo.... dice un proverbio musulmán El agua estancada se corrompe, al paso que la que corre libremente es cada vez más pura y límpida.

El que conociese á Cataluña antes y la visite después del movimiento de propaganda que le imprimieron los viajes del señor Marqués de Cerralbo, podrá juzgar de los beneficios del movimiento y el trabajo en los partidos políticos.

La comunión carlista ha despertado allí con todo el entusiasmo y la lozanía de la juventud.

Día 15 de 1874.—*El general Simón.*—El general Simón estaba casado y tenía hijos, á los que apenas veía por la vida agitada que le hacían llevar sus viajes y comisiones. Un mes hacía que no había estado en su casa, cuando cierto día en Olazagoitia le avisó un peatón que su hija única estaba expirando y la familia le enviaba en su busca para que fuese á recoger el último suspiro de la moribunda.

Simón, que llevaba entonces una parte importantísima y de extremada urgencia, venciendo su natural dolor y los impulsos del corazón de padre que le incitaban á ir al lado de su hija, volvióse tras breve vacilación al mensajero y le dijo:

Vete á casa, dile á mi mujer que el besar la frente á mi hija costaría 600 hombres al ejército carlista. Dile que desde aquí llevas mi bendición, y consuéla, mientras yo voy á evitar que Don Carlos pierda una parte de sus voluntarios.

Enjugóse Simón sus lágrimas y marchó sin detenerse á su destino, logrando preaver el peligro que amenazaba á los carlistas.

—Aquella misiva, decía después con desconsuelo, me costó sacrificar el último suspiro de mi hija.

Día 16 de 1836.—Es fusilada en Tortosa la madre de Cabrera.

María Griño.—Así se llamaba la infeliz madre de Cabrera, bárbaramente asesinada por orden del brigadier Noguera.

Y no bastó á los liberales lo horrible del hecho, sino que procuraron exornarlo con un lujo de crueldad inaudito.

Pidió permiso para hacer testamento ante escribano, y no se lo concedieron.

Rogó que le permitiesen ver por última vez á sus hijas y á sus nietos, y también le negaron este consuelo.

Suplicó le dejasen cubrirse la cabeza con una mantilla al ir al suplicio, y tampoco se lo permitieron.

Quiso recibir la Sagrada Eucaristía y ni aun eso se le concedió.

Finalmente, al llegar junto á la muralla de Tortosa, sin darle tiempo á comenzar el Credo, le hicieron una descarga dejándola sin vida.

Esto hicieron los liberales. ¡Y el hijo de esta mujer llegó á hacerse liberal.

Día 17 de 1874.—Entran los carlistas en Vinaroz.

Las armas de Cabrera, con todo su reconocido empuje, no pudieron en la primera guerra civil rendir esta plaza, que, además de sus mu-

rañas y fortificaciones y poderosa artillería, el puerto de mar y se hallaba guarnecida por algunos 600 hombres.

Nada de esto arredró al intrépido Segarra, quien á pesar de los consejos de otros caracterizados jefes carlistas que le disuadían de su propósito, á las siete de la noche dió el asalto á la cabeza de sus voluntarios, y después de un nutrido fuego capituló la guarnición, quedando en poder de Vallés un rico botín, del que formaban parte siete cañones, 800 fusiles, 300 escopetas é infinidad de pertrechos de guerra.

LOS ÍNTEGROS

Ya nos habíamos olvidado de los íntegros. ¡Hace tanto tiempo que pasaron esas cosas!

Pero hoy, al mirarlos, nos causan no poca amargura. ¡Qué cambiados están!

De escalón en escalón han bajado la pendiente, hasta el punto de que ya no saben lo que piensan, ni lo que son, ni los que quedan.

Ya alzan ellos mismos los velos que cubrían sus misterios, sus propagandas, sus trabajos heroicos en pró del reinado social de Jesucristo, del imperio beatífico del Corazón de Jesús en España.

Y después de las verdades del barquero cantadas por Rivas en la agonía de *El Tradicionalista*, después de la conversión de Orti y Lara á la regencia, aun han venido otros quebrantos y otras defecciones.

La Locomotora, de Bejar, alzó el estandarte de la república católica, estandarte que enarbolaban antes ya el Sr. Carvajal y el Sr. Ternero, estandarte que contradice á la adhesión á los poderes constituidos. Y *El Siglo Futuro*, en un arranque de sinceridad antigua, olvidándose de que en formas de Gobierno está á la que salte, exclama:

«Bueno, sí; pero ¿y donde está esa república?»

Este comentario molestó á *La Región*, de Salamanca, y *La Región*, el órgano íntegrista de Sánchez Asensio, Gil Robles y otros conspicuos personajes, desata su lengua, atropella el respetuoso pudor que el nombre de Nocedal le causaba y

«¡Hay que hacer más!» exclama.—Nada hacen (*los íntegristas, se sobreentiende*), por que hacer nada es sostener en agonía unos pocos periódicos, á los que está suscrita mínima parte de los buenos, y enviar periódicamente á los diarios católicos tradicionalistas una remesa de pueriles é ineficaces protestas, adhesiones y enhorabuenas.

Con esto, y entre las prácticas de personal devoción y el gustoso sorbo de exquisito soconusco, murmurar de los Gobiernos modernos, lamentarse de lo mal que anda el mundo y dedicar á la corrupción de las costumbres una jeremiada estéril, juzgan que han cumplido todos sus deberes y que Dios Nuestro Señor estará muy satisfecho de ellos. En esto apenas se diferencian, si es que se diferencian en algo, de los plutócratas del *justo medio*, que entre cobrar las rentas, leer las insipideces y verduras de *La Epoca*, vaya por caso, y echar de cuando en cuando su limosneja en la colecta de San Vicente,

pasan la dulce, *aprovechada y edificante* vida.

Aquí es hablar de cosa exótica é impracticable cualquiera proyecto ó mera insinuación de Circulos de obreros, Sociedades cooperativas, esfuerzos de restauración gremial, secretariado del pueblo, propaganda fácil y barata de buenas lecturas, etcétera, etc. Solo se piensa en ir á las urnas cuando llegue el caso, es decir, en dar la batalla sin soldados, para medio sacar un representante que ni siquiera pueda servir de muestra, porque ve pasar las legislaturas á la puerta del Congreso.

Por lo visto, para trabajar por el reino terrestre del Dios hombre no hay más que pagar á regañadientes la suscripción trimestral del diario católico; y á título de éste alto patronato de tres pesetas, pedir al infeliz periodista, que redacta solo con trabajo más abrumador y nocivo que el del gañán, dos ó tres artículos por día, motejándole de perezoso si no los sirve *resientes, vivilos y coleando*, amén de más noticias que las que comunican *The Times* y *Le Petit Journal* juntos.

¡Acabáramos!

Tiempo han necesitado para convencerse, pero gracias á Dios que se han convencido, Gracias á Dios que los mismos que se escandalizaban del Sr. Llauder porque llamaba desfile innecesario al de las firmas y protestas, las califican ya de «pueriles é ineficaces protestas adhesiones y enhorabuenas».

La verdad tardará en abrirse paso, en resplandecer, en penetrar en las inteligencias de los apasionados; pero al fin lo consigue y se hace justicia á todos. Los mismos obcecados lo confiesan, los que se separaron de nosotros y nos insultaban y nos trataban de herejes y meneaban la cabeza á nuestro paso, y se reían como si fuesen almas superiores providenciales descendidas del cielo para salvar y redimir á España.

El Correo Español.

VIAJE DEL PRÍNCIPE

Según ya saben nuestros lectores, don Jaime desembarcó en Bangkok, capital del reino de Siam, el 11 de Diciembre, cuando estaban terminando las fiestas del jubileo real, ó sea del vigésimoquinto aniversario de la elevación al trono del actual soberano, cuya dinastía está bien lejos de extinguirse, pues cuenta 65 hijos varones, todos principes aptos para la sucesión, aunque los dos de mayor categoría son los hijos de las dos primeras reinas, que son ambas medio hermanas del rey, es decir, hijas del mismo padre, y por lo tanto, hermanas y esposas á la vez.

El mismo día de su desembarco fué S. A. R. conducido en coche por el cónsul de Austria y su señora, á ver algo de las fiestas del jubileo; delante del palacio real, que era el sitio de los espectáculos más divertidos.

En un balcón muy alto había un trono para el rey; en el piso de bajo asientos para todos los principes, y delante del palacio un estrado con escalones, para los nobles, que se sientan más altos ó más bajos, según su rango. En frente los grandes teatros siameses, para dar representaciones de pantomima al aire libre, tarde y noche. A los dos lados de la avenida

Variedades

TANTO SUENAS..... TANTO VALES

A don Ramón Salrador expresidente de la Diputación

El reloj de la estación del lugar de Valdemoras marcaba siempre las horas con extraña precisión; y por toda la extensión que aquella comarca abarca, el reloj era el monarca más respetado y temido de todos cuantos han sido señores de la comarca.

Pero fiera tempestad desencadenóse un día, y cuando el pueblo pedía, lleno de espanto, piedad, un rayo, sin caridad, bajando del alta esfera, rajó el trono de madera del reloj, que al suelo vino, y se rompió en el camino la campana vocinglera.

Nunca más volvió a sonar la tradicional campana que con su voz soberana era reina del lugar; y aun cuando arreglar la máquina se logró, como por siempre acabó aquel *tan-tan* de las horas, no hay un alma en Valdemoras que se ocupe del reloj.

Esto, Salrador, á mi ver, viene en sustancia á probar que en este mundo es *sonar* sinónimo de *valer*.

De ello pudiera poner ejemplos en profusión; mas tengo la convicción de que has hallado á tu paso á muchos en igual caso que el reloj de la estación.

POETAS EMINENTES

Uno de tantos, según la prensa, es don Antonio Grilo, cuya inspiración en las letras solo es comparable á Bellini en la música y á Rafael en la pintura. Y cuentan los periódicos, esta semana, que don Antonio ha despertado de su largo sueño para hacer vibrar en las cuerdas de su arpa maravillosa notas de ternura y de amor, etc., etc.; en una palabra, que con motivo de la fiesta de San Ildefonso ha escrito dos sonetos: uno para Doña Cristina, y otro para su pequeño Alfonsito que dice así:

«No amedrenta tu trono, por fortuna
La voz de alarma que el espacio atruena
Los rugidos del tigre y de la hiena
No llegan hasta el disco de la luna»

Todo lo vence en tu dorada cuna
Tu candorosa majestad serena,
Como mueren las ondas en la arena

Aunque en tropel el viento las reuna!
En edad y en vigor subes y subes;
Te amparan el amor y la hidalguía;

Juegan contigo en sueños los querubines!
Y Dios nuestro destino te confía,
Como á través de las oscuras nubes

El sol trabaja modelando el día!»
Si Don Antonio Grilo no se incomodase,
ahora que tengo un rato desocupado le haría la autopsia, no á don Antonio ¡Dios me libre! sino al soneto célebre que ha ido rodando por todos los periódicos de casa y boca.

No amedrenta tu trono por fortuna,

Muy poco enterado ando yo en asuntos palaciegos y no sé á punto fijo quien ocupa el trono actualmente; pero dicen por ahí que regenta la Nación una Señora, lo cual me hace suponer que Don Alfonso XIII todavía no estará *sentado* en el trono, por su menor edad ó porque sus piernecitas son demasiado cortas para subir tan alto.

La voz de alarma que el espacio atruena

¡Qué cosas tienen los poetas! Dice don Antonio, para felicitar á Don Alfonsito, que hay alarma y que toda esa alarma no es capaz de amedrentar al trono. ¡Pues buenas noticias dá usted al hijo de Doña Cristina, en el día de su Santol! En primer lugar asegura que no tiene corazón el trono, ni siente ni le causa mella el malestar y alarma de los vasallos; y después afirma, poéticamente por supuesto, que al rededor del trono existe una inquietud y alarma tan grande que atruena los espacios. Lo cual en forma prosaica, quiere decir, que la mayoría de los españoles están descontentos del trono. ¡Hombre! Yo no me atrevería á escribir tal cosa, ni en sonetos, ni en octavas reales.

Los rugidos del tigre y de la hiena

No llegan hasta el disco de la luna!

¿Eso del tigre y de la hiena lo dice usted por los españoles alarmados? ¿Y quien le ha dado á usted permiso para llamar fieras á los que no comen del presupuesto? Muchas gracias por la parte que me toca. Pero Don Alfonso no debía perdonar el que usted le compare con el disco de la luna. Vamos á ver: ¿En qué se parece el hijo de Doña Cristina al astro de la noche? No veo la semejanza, don Antonio. La luna es la imagen de la muerte, y Don Alfonso

está entrando en el jardín de la vida. Es una comparación de muy mal gusto, porque alguno puede sospechar que la carita del rey será tan pálida como la luna. Si le hubiese comparado usted con el sol, aunque no sea consonante de fortuna, santo y bueno; pero comparar á Don Alfonso con el disco de la luna ¡calle usted por Dios! Si la luna parece una pobre mujer que ha salido del hospital sin curarse las tercianas!

Todo lo vence en tu adorada cuna

Tu candorosa majestad serena,

Todo lo vence, si señor; y las cábilas del Riff pueden dar testimonio. Antes he dicho que don Alfonso aun no puede subir al trono por tener las piernas demasiado cortas; pero ¡ni tanto ni tampoco! Si son cortas para subir al trono, en cambio son largas para dormir en cuna.

En edad y en vigor subes y subes;

¡Esto sí que es prodigioso! Y solo pasa en los monarcas. Los demás niños del vulgo á medida que van entrando en años, pierden el vigor y bajan y bajan; es decir, que se van haciendo pequeños, pequeños, hasta que se convierten en moscas.

Te amparan el amor y la hidalguía;

¿Y los cañones y las bayonetas para cuando se los deja V.? Si es que no jugaban los consonantes, pase. Mas en cambio

Juegan contigo en sueños los querubines!

Esos pícaros querubines se babrán escapado de la Corte Celestial para jugar con Don Alfonso XIII, cuando su obligación es cantar las alabanzas del Omnipotente por los siglos de los siglos.

Manuel Gascó.

Imp. de «El Tradicionalista», Magdalena, 12

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Para los señores suscritores.—En la 1.ª página, 40 céntimos de peseta línea.—En la 2.ª y 3.ª página, 25 céntimos de peseta línea.—En la 4.ª página, 15 id.—Remitidos, 15 cént. de peseta línea.—Esquelas de defunciones y aniversarios, á 5 pesetas.—Las repeticiones á mitad de precio.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Para los no suscritores.—En la 1.ª página, 75 céntimos de peseta línea.—En la 2.ª y 3.ª página, 50 céntimos de peseta línea.—En la 4.ª página, 30 céntimos de peseta línea.—Remitidos, 30 céntimos de peseta línea.—Esquelas de defunciones y aniversarios á 10 pesetas.—Las repeticiones á la mitad.

ANUNCIOS

G U A N O S

DE LA CASA



PASCUAL GALOFRE

Superiores para toda clase de cultivos y en toda clase de terrenos.

ALMACEN:

SAN FELIX, 52

DESPACHO Y OFICINAS:

MAYOR, III

La Policía Moderna

Secretos de la criminalidad contemporánea y cuadros de actualidad

POR

DON MANUEL FREIXA MARTÍ

antiguo jefe de policía

Obra que edita la importante casa del señor J. Seix, Fuente de San Miguel, Barcelona.

Se admiten suscripciones en esta capital, en el Centro de Suscripciones y taller de encuadernación de don José Gómez, calle de Enchén, 9.

HISTORIA DE LA GUERRA CIVIL

POR

DON ANTONIO PIRALÁ

BASES DE LA PUBLICACION

Esta importantísima obra se publica en tamaño folio, por cuadernos de 64 grandes columnas, estrenando en ella una hermosa fundición de tipos nuevos y elegantes. Además va ilustrada con magníficos mapas y láminas al cromo, representando los hechos más culminantes de la obra.

Cada lámina ó mapa, equivaldrá á 32 columnas de texto. El precio de cada cuaderno es el de

DOS REALES CADA UNO EN TODA ESPAÑA

Cada semana se reparte un cuaderno ó más, si así lo desean los Señores Suscritores. Los señores que quieran suscribirse directamente, pueden verificarlo mandando directamente, al editor, don Felipe González Rojas, San Rafael, 9, Madrid, el importe de doce cuadernos en libranzas ó letra de fácil cobro.

Se suscribe en Castellón en el Centro de Suscripciones y taller de encuadernación de don José Gómez calle de Enchén.

La Canastilla de la Infancia

Revista semanal, ilustrada para niñas españolas y americanas.

Magníficos dibujos para bordados, labores en blanco, en terciopelo, raso y cañamazo. Labores de aguja, con explicaciones claras, para que las niñas puedan comprenderlas, artículos religiosos, historias, literarios, variedades, poesías, bellísimas composiciones musicales y todo cuanto moral y materialmente puede contribuir á la educación é ilustración de una señorita cristiana.

El precio de cada número, es el de 25 céntimos de peseta.

Puntos de suscripción.—En Madrid, en la casa editorial de don Cándido García, Noblejas, 5. Castellón, don José Gómez, Centro de Suscripciones.

LA UNIVERSAL AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

12.—MAGDALENA.—12

dirigida por D. ANTONIO RAMIREZ Y REINO

cesante de Hacienda y exsecretario de Ayuntamiento

Se encarga de promover y gestionar toda clase de asuntos, administrativos, contencioso-administrativos y particulares en las oficinas del Estado Provinciales y Municipales con la mayor actividad y economía.

Acepta mandatos y comisiones.

Se contrata con los Ayuntamientos para el despacho de los asuntos municipales.

Se confeccionan repartimientos de contribución territorial y del Impuesto de consumos, matrículas de subsidio industrial, expedientes etc.

Cuentas municipales desle treinta pesetas en adelante.

Se evacuan consultas administrativas.

En caso necesario cuenta esta Agencia con personal suficiente é idóneo para trasladarse á los pueblos para el despacho de los asuntos que se le confien.

IMPRENTA DE

EL TRADICIONALISTA

MAGDALENA, 12

En este acreditado establecimiento se hacen toda clase de impresiones tipográficas: obras de gran lujo, memorias, folletos, periódicos, circulares, facturas y recibos. Carteles y anuncios de todos tamaños, en negro y varias tintas. Esquelas, membrés y tarjetas. Para Ayuntamientos, Juzgados y Administraciones de Consumos, hay toda clase de modelación á precios muy económicos.

Todo encargo ó pedido se sirve con la mayor prontitud y economía.

Año

Día 10 de I
bo.—Este hom
papel represen
revolución de
como la gener
de esta época,
furibundo. Di
ataques á la
Guirigay en 1
turbas en 184
sal Serrano, e
en el campame
Sus ideas, s
calmente desde
sidencia del Co
ción de Olózag
del partido mo
Emigrado d
tiembre, y des
solución viabl
los VII, no du
cios después d
Desgraciadam
Bravo el ser ca
á trabajar por

Día 11 de I
te columna libe

Día 12 de I
señor don Sal
sobre las divis
del excelentísi
y Pajés es des
de las division
España y aun
Pocos católi
hayan leído y
todo, la precisi
resuelve como
batallona que
munión católic
Su mejor el
Soberano Pont
ninguno, ni sig
so documento,
rar á su vener
lico sumamente
El Obispo de
tiene ahora no
y lleva ya quin
Cruz de Isabel

Día 13 de I
ría Beatriz, m

1876.—La b
para el ejército
brero de 1876,
sus jefes, pres
deshaciéndose
deserciones.
Jamás le fal
él dió bizarras
gueta, on que
á grande altura
da reventó del
Grande, y le d
te sufriera lesi
Los carlistas
rales más de 40
brigadier Alar
La guerra, á
ble ya enfrente
dados que lleva

EL TRADICIONALISTA

SEMANARIO

ÓRGANO DE LA COMUNIÓN CATÓLICO-MONÁRQUICA EN ESTA PROVINCIA

Año II

Precios de suscripción
Un mes. 0'50 pesetas.
Trimestre. 1'25 id.
Pago adelantado.

Castellón 10 de Febrero de 1894

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Redacción y Administración

Calle de la Magdalena, número 12, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Núm. 52

Remitidos á precios convencionales

EFE MERIDES

Día 10 de Febrero de 1870.—*González Bravo.*—Este hombre político, que tan importante papel representó en España poco antes de la revolución de Septiembre, había empezado, como la generalidad de los políticos liberales de esta época, ejerciendo de revolucionario y furibundo. Dirigió procaces y desembozados ataques á la Monarquía en el folletín de *El Guirigay* en 1839; fué después agitador de las turbas en 1840, consejero del ministro universal Serrano, en 1843, y ayudante de Narváez en el campamento de Torrejón de Ardoz.

Sus ideas, sin embargo, se modificaron radicalmente desde el punto en que alcanzó la presidencia del Consejo de Ministros con la deposición de Olózaga, siendo desde entonces el *leader* del partido moderado.

Emigrado después de la revolución de Septiembre, y desconfiando de que hubiese ninguna solución viable para España fuera de Carlos VII, no dudó en ofrecerle á éste sus servicios después de la abdicación de doña Isabel. Desgraciadamente le duró poco á González Bravo el ser carlista, porque cuando empezaba á trabajar por la causa murió en la emigración.

Día 11 de 1836.—Derrota Cabrera una fuerte columna liberal.

Día 12 de 1890.—*Pastoral del excelentísimo señor don Salvador Casañas, Obispo de Urgel, sobre las divisiones de los católicos.*—El nombre del excelentísimo señor don Salvador Casañas y Pajés es desde la publicación de la Pastoral de las divisiones de los católicos celebrísimo en España y aun fuera de ella.

Pocos católicos habrá en España que no la hayan leído y admirado; siendo notable sobre todo, la precisión y claridad con que plantea y resuelve como maestro de doctrina la cuestión batallona que desgarraba acerbamente á la comunión católica española.

Su mejor elogio está hecho con decir que el Soberano Pontífice, sin haber recibido mensaje ninguno, ni siquiera envío especial del hermoso documento, tuvo á bien confirmarlo y honrar á su venerable autor con un breve apostólico sumamente laudatorio.

El Obispo de Urgel es natural de Barcelona; tiene ahora no más que cincuenta y siete años y lleva ya quince de Obispo. Es caballero gran Cruz de Isabel la Católica.

Día 13 de 1824.—Nacimiento de doña María Beatriz, madre de Carlos VII.

1876.—*La batalla de Elgueta.*—Tristes eran para el ejército carlista los últimos días de Febrero de 1876, minado por la desconfianza en sus jefes, presa del más acerbo desaliento y deshaciéndose de día en día con numerosas deserciones.

Jamás le faltó el valor, sin embargo, y de él dió bizarras muestras en la batalla de Elgueta, en que Cavero, Solana y otros rayaron á grande altura por su heroísmo. Una granada reventó debajo del caballo que montaba Grande, y le deshizo el vientre sin que el jinete sufriera lesión alguna.

Los carlistas tuvieron 300 bajas, y los liberales más de 400, entre ellos los dos hijos del brigadier Alarcón.

La guerra, á pesar de esto, se hizo imposible ya enfrente del formidable número de soldados que llevaron al Norte los alfonosinos des-

pués de deshechos los ejércitos del Centro y Cataluña.

Día 14 de 1890.—Comienza el señor Marqués de Cerralbo su viaje de propaganda por Cataluña.

La propaganda política.—Con razón se ha dicho que el movimiento es la vida, y la quietud de un partido político, el suicidio.

Recorre el mundo.... dice un proverbio musulmán El agua estancada se corrompe, al paso que la que corre libremente es cada vez más pura y límpida.

El que conociese á Cataluña antes y la visite después del movimiento de propaganda que le imprimieron los viajes del señor Marqués de Cerralbo, podrá juzgar de los beneficios del movimiento y el trabajo en los partidos políticos.

La comunión carlista ha despertado allí con todo el entusiasmo y la lozanía de la juventud.

Día 15 de 1874.—*El general Simón.*—El general Simón estaba casado y tenía hijos, á los que apenas veía por la vida agitada que le hacían llevar sus viajes y comisiones. Un mes hacía que no había estado en su casa, cuando cierto día en Olazagoitia le avisó un peatón que su hija única estaba expirando y la familia le enviaba en su busca para que fuese á recoger el último suspiro de la moribunda.

Simón, que llevaba entonces un parte importantísimo y de extremada urgencia, venciendo su natural dolor y los impulsos del corazón de padre que le incitaban á ir al lado de su hija, volvióse tras breve vacilación al mensajero y le dijo:

Vete á casa, dile á mi mujer que el besar la frente á mi hija costaría 600 hombres al ejército carlista. Dile que desde aquí llevas mi bendición, y consuéla, mientras yo voy á evitar que Don Carlos pierda una parte de sus voluntarios.

Enjugóse Simón sus lágrimas y marchó sin detenerse á su destino, logrando precevar el peligro que amenazaba á los carlistas.

—Aquella misiva, decía después con desconsuelo, me costó sacrificar el último suspiro de mi hija.

Día 16 de 1836.—Es fusilada en Tortosa la madre de Cabrera.

Marta Griño.—Así se llamaba la infeliz madre de Cabrera, bárbaramente asesinada por orden del brigadier Noguera.

Y no bastó á los liberales lo horrible del hecho, sino que procuraron exornarlo con un lujo de crueldad inaudito.

Pidió permiso para hacer testamento ante escribano, y no se lo concedieron.

Rogó que le permitiesen ver por última vez á sus hijas y á sus nietos, y también le negaron este consuelo.

Suplicó le dejasen cubrirse la cabeza con una mantilla al ir al suplicio, y tampoco se lo permitieron.

Quiso recibir la Sagrada Eucaristía y ni aun eso se le concedió.

Finalmente, al llegar junto á la muralla de Tortosa, sin darle tiempo á comenzar el Credo, le hicieron una descarga dejándola sin vida.

Esto hicieron los liberales. Y el hijo de esta mujer llegó á hacerse liberal.

Día 17 de 1874.—Entran los carlistas en Vinaroz.

Las armas de Cabrera, con todo su reconocido empuje, no pudieron en la primera guerra civil rendir esta plaza, que, además de sus mu-

allas y fortificaciones y poderosa artillería, es puerto de mar y se hallaba guarnecida por unos 600 hombres.

Nada de esto arredró al intrépido Segarra, quien á pesar de los consejos de otros caracterizados jefes carlistas que le disuadían de su propósito, á las siete de la noche dió el asalto á la cabeza de sus voluntarios, y después de un nutrido fuego capituló la guarnición, quedando en poder de Vallés un rico botín, del que formaban parte siete cañones, 800 fusiles, 300 escopetas é infinidad de pertrechos de guerra.

LOS ÍNTEGROS

Ya nos habíamos olvidado de los íntegros. ¡Hace tanto tiempo que pasaron esas cosas!

Pero hoy, al mirarlos, nos causan poca amargura. ¡Qué cambiados están!

De escalón en escalón han bajado la pendiente, hasta el punto de que ya no saben lo que piensan, ni lo que son, ni los que quedan.

Ya alzan ellos mismos los velos que cubrían sus misterios, sus propagandas, sus trabajos heroicos en pró del reinado social de Jesucristo, del imperio beatífico del Corazón de Jesús en España.

Y después de las verdades del barquero cantadas por Rivas en la agonía de *El Tradicionalista*, después de la conversión de Orti y Lara á la regencia, aun han venido otros quebrantos y otras defeciones.

La Locomotora, de Bejar, alzó el estandarte de la república católica, estandarte que enarbolaban antes ya el Sr. Carvajal y el Sr. Ternero, estandarte que contradice á la adhesión á los poderes constituidos. Y *El Siglo Futuro*, en un arranque de sinceridad antigua, olvidándose de que en formas de Gobierno está á la que salte, exclama:

«Bueno, sí; pero ¿y donde está esa república?»

Este comentario molestó á *La Región*, de Salamanca, y *La Región*, el órgano íntegrisimo de Sánchez Asensio, Gil Robles y otros conspicuos personajes, desata su lengua, atropella el respetuoso pudor que el nombre de Nocedal le causaba y

«¡Hay que hacer más!—exclama.—Nada hacen (los íntegristas, se sobreentiende), por que hacer nada es sostener en agonía unos pocos periódicos, á los que está suscrita mínima parte de los buenos, y enviar periódicamente á los diarios católicos tradicionalistas una remesa de pueriles é ineficaces protestas, adhesiones y enhorabuena».

Con esto, y entre las prácticas de personal devoción y el gustoso sorbo de exquisito soconusco, murmurar de los Gobiernos modernos, lamentarse de lo mal que anda el mundo y dedicar á la corrupción de las costumbres una jeremiada estéril, juzgan que han cumplido todos sus deberes y que Dios Nuestro Señor estará muy satisfecho de ellos. En esto apenas se diferencian, si es que se diferencian en algo, de los plutócratas del *justo medio*, que entre cobrar las rentas, leer las insipideces y verduras de *La Epoca*, vaya por caso, y echar de cuando en cuando su limosneja en la colecta de San Vicente,

pasan la dulce, aprovechada y edificante vida.

Aquí es hablar de cosa exótica é impracticable cualquiera proyecto ó mera insinuación de Círculos de obreros, Sociedades cooperativas, esfuerzos de restauración gremial, secretariado del pueblo, propaganda fácil y barata de buenas lecturas, etcétera, etc. Solo se piensa en ir á las urnas cuando llegue el caso, es decir, en dar la batalla sin soldados, para medio sacar un representante que ni siquiera pueda servir de muestra, porque ve pasar las legislaturas á la puerta del Congreso.

Por lo visto, para trabajar por el reino terrestre del Dios hombre no hay más que pagar á regañadientes la suscripción trimestral del diario católico; y á título de éste alto patronato de tres pesetas, pedir al infeliz periodista, que redacta solo con trabajo más abrumador y nocivo que el del gañan, dos ó tres artículos por día, motejándole de perezoso si no los sirve *resientes, vivitos y coleando*, amén de más noticias que las que comunican *The Times* y *Le Petit Journal* juntos.

¡Acabáramos!
Tiempo han necesitado para convenirse, pero gracias á Dios que se han convencido, Gracias á Dios que los mismos que se escandalizaban del Sr. Llauder porque llamaba desfile innecesario al de las firmas y protestas, las califican ya de «pueriles é ineficaces protestas adhesiones y enhorabuena».

La verdad tardará en abrirse paso, en resplandecer, en penetrar en las inteligencias de los apasionados; pero al fin lo consigue y se hace justicia á todos. Los mismos obcecados lo confiesan, los que se separaron de nosotros y nos insultaban y nos trataban de herejes y meneaban la cabeza á nuestro paso, y se reían como si fuesen almas superiores providenciales descendidas del cielo para salvar y redimir á España.

El Correo Español.

VIAJE DEL PRÍNCIPE

Según ya saben nuestros lectores, don Jaime desembarcó en Bangkok, capital del reino de Siam, el 11 de Diciembre, cuando estaban terminando las fiestas del jubileo real, ó sea del vigésimoquinto aniversario de la elevación al trono del actual soberano, cuya dinastía está bien lejos de extinguirse, pues cuenta 65 hijos varones, todos príncipes aptos para la sucesión, aunque los dos de mayor categoría son los hijos de las dos primeras reinas, que son ambas medio hermanas del rey, es decir, hijas del mismo padre, y por lo tanto, hermanas y esposas á la vez.

El mismo día de su desembarco fué S. A. R. conducido en coche por el cónsul de Austria y su señora, á ver algo de las fiestas del jubileo; delante del palacio real, que era el sitio de los espectáculos más divertidos.

En un balcón muy alto había un trono para el rey, en el piso de bajo asientos para todos los príncipes, y delante del palacio un estrado con escalones, para los nobles, que se sientan más altos ó más bajos, según su rango. En frente los grandes teatros siameses, para dar representaciones de pantomima al aire libre, tarde y noche. A los dos lados de la avenida

paralela á la fachada del Palacio habia tendido un cordón de tropas. Tendido es la palabra exacta; pues los soldados estaban echados en el suelo, con los uniformes llenos de manchas, los pies descalzos y los fusiles amontonados en pirámides. Algún soldado habia tenido la ocurrencia de clavar un plátano en la punta de la bayoneta, sin duda para reconocer el arma.

Grande fué el asombro del Príncipe al acercarse á examinar el armamento y ver que éste consistía en carabinas Mausser de repetición, que son las mismas usadas en Austria por la caballería, sólo que en Siam las han adoptado para la infantería, dándoles además la bayoneta corta, característica de los alumnos de Wiener Neustadt, la misma que S. A. R. ha llevado al cinto por espacio de tres años.

También habia cañones del último modelo Krubb, mandando á los artilleros un oficial europeo y un danés.

El rey debia acudir á las tres de la tarde para dar la señal de empezar los festejos, pero no llegó hasta las seis y media.

Generalmente es proverbial la inexactitud de aquel país, y para ponderar la informalidad de alguno, dicen allí de él que tiene «puntualidad siamesa», pues los ministros se quedan con el rey hasta las cinco de la mañana y van luego á sus casas para acostarse y dormir hasta las dos ó las tres de la tarde, de suerte que en la administración y en todo reina el mayor desorden.

Sin embargo, aquella vez no achacaba el pueblo el retraso del rey á aquella sola causa, sino á su deseo de no dejarse ver de sus súbditos ni de extraños á la luz del día, pues parece que el conflicto con Francia y las duras pruebas que ha atravesado han hecho profundísima huella en su ánimo y en su salud, y está muy desmejorado. No puede dormir más que á fuerza de narcóticos, y hasta se teme por su vida.

Al llegar el rey las tropas formaron y presentaron armas á los acordes de la marcha real, poniéndose en pie, y descubriéndose los nobles y el pueblo, y empezaron en seguida los juegos por una especie de cucañas, trepando varios hombres á la cumbre de cuatro minúsculas torres, situadas frente al palacio, que tenían en lo alto cestas llenas de limones y en cada limón una moneda de plata, que se tiraba al pueblo con el limón que la contenía.

Los hombres encargados de este oficio iban vestidos soberbiamente, con una especie de turbantes muy altos acabados en punta, y antes de verificar la ascensión se echaban en tierra delante del rey, haciéndole muchos salams.

A unos 200 metros de las torres se hallaban los teatros. En el mayor de ellos, frente por frente al balcón regio, empezaron en seguida las representaciones, mímicas todas, según hemos dicho.

Los actores pertenecen al sexo femenino exclusivamente, lo mismo los que representan diosas ó mujeres, que los que hacen papel de dioses ó de hombres.

UN PELO DEL LOBO

Don Victoriano Ruiz del Casal, secretario del gobierno civil de esta provincia, ha sido declarado cesante.

Somos enemigos irreconciliables del parlamentarismo y no tenemos necesidad de aducir pruebas de los desastrosos efectos que produce en la Administración, en el orden jurídico y en el desarrollo de los organismos sociales, en la Hacienda y en las costumbres, por que cuanto empaña con su hábito ponzoñoso lo corrompe y envilece y á todas partes lleva el virus de sus nefandas concupiscencias que arruina nuestra patria, la postergan y anonadan. Hoy no hay quien niegue que estamos en pleno período de decadencia, y con sólo abrir los ojos puede ver cualquiera en africano suelo el indómito león español convertido en manso cordero á los pies del sultán y lamiendo humilde las rifeñas manos de los asesinos de nuestros soldados; pero si necesitáramos mostrar al desnudo la inmoralidad y la

corrupción del maldito sistema que convirtió á España de noble y rica señora en miserable y harapienta meretriz, nos bastaría un detalle insignificante, de los más vulgares y pequeños, uno de esos que vienen á ser como un pelo de la fiera que nos devora y que no causan espanto ni sensación en la generalidad de las gentes; una menudencia tal como la cesantía de un empleado que cumple con su deber.

La única garantía del funcionario público para la conservación de su destino, es la influencia de la persona que le recomendó para obtenerlo. El empleado es una entidad pasiva á la que se mantiene en su puesto, se la asciende ó se la traslada á su casa, según las relaciones entre el padrino y el ministro; nada sirven las hojas de servicios, ni las notas de conceputación. Todo su expediente personal se reduce al nombre del que lo ha recomendado. La cosa no puede ser más fácil; en las oficinas del personal, hay en cada ministerio un libro registro de los nombres de los empleados y de sus recomendantes.

La casilla de cada empleado se reduce á lo siguiente: Empleado, don Manuel Gonzalez Enrich.

Recomendante: don Antonio Cánovas. ¿Que cómo se decretan las cesantías?

Pide un personaje un destino de oficial segundo, para colocar á un amigo de su sobrino. El ministro llama al jefe del personal y le dice:—Hágame usted un hueco de tres mil pesetas.

El jefe se retira á su despacho y al cabo de un rato vuelve y le dice al ministro:

—De tres mil pesetas tenemos cinco Castellares, tres Silvelas, seis Romeros, cuatro Morets....

—Basta, basta—dice el ministro—; mate usted un Castelar.

Así, sin más ceremonias, se hace un hueco, sin haberse fijado en que el Castelar que se sacrifica puede ser un buen empleado, honrado, trabajador, encanecido en el servicio público; tal vez se halla lejos de su país, con hijos, sin una peseta, enfermo.....

De esta manera, con este modo de respetar y atender á los empleados ¿es posible tener buen personal? Y si este es malo ¿puede ser buena la Administración?

Para desconocer verdades tan evidentes se necesita un chirúmen progresista de superior calidad.

Y con ser tan malo el proceder del ministro, todavía hay en nuestro concepto otro peor; por que el sistema es así, jamás se contenta con la desmoralización de arriba, su índole satánica lleva la perturbación á los de abajo y los embrutece.

La historia es bien sencilla y de nadie ignorada.

Subió Sagasta, y, con pretexto de un triunfo electoral, determinamos sacudir el yugo *cosiero*, que cuarenta años oprimía nuestra dignidad y marcaba nuestras frentes con el estigma del misero esclavo. Formamos una liga patriótica contra el enemigo común y emprendimos la lucha; lucha desigual pero encarnizada, vigorosa, sin descanso, á muerte. El enemigo estaba acostumbrado á toda clase de guerras, tenía sus huestes avezadas al combate, gente veterana y organizada; disponía de todos los resortes oficiales en los ayuntamientos y juzgados, en las oficinas públicas y en centros poderosos, como la Tabacalera. Nosotros éramos bisoños, inhábiles, desprovistos de los más rudimentarios conocimientos en el manejo de esa pandora que se apellida *sufragio universal*; sin plan, ni dirección, ni unidad; pero en cambio teníamos sobre ellos una ventaja inmensa: defendíamos nuestro hogar, el derecho á tener cédula de vecindad en el concierto de la sociedad provincial.

Ellos tenían secuestradas las urnas

porque eran suyos todos los alcaldes y secretarios y jueces y funcionarios y diputados y senadores de esta región; y de ellos era tambien cuanto toca y mueve la administración de la provincia. Claro es, pues, que para vencer al *cosi* se necesitaba todo el entusiasmo de la dignidad herida en sus más sensibles fibras y una mano experta que supiera romper aquella red tan cautamente tendida y tan admirablemente manejada por el caciquismo imperante que ponía en juego un millón de pliegos sellados, y en forma de multas, de apremios, denuncias y embargos los arrojaba cual plomo derretido sobre nuestros amigos logrando distanciarlos del colegio electoral.

¿Quién descargó certero golpe sobre la influencia municipal del *cosi*?

¿Qué mano vigorosa cortó los nudos gordianos que formaban los monterillas?

¿Quién destruyó los eukases alevosos que aprisionaban á los electores?

Esos verdaderos prodigios son obra de D. Victoriano Ruiz del Casal, secretario del Gobierno civil.

Antes de continuar queremos hacer una manifestación. No podemos consentir que se nos tache de parciales é injustos, interpretando nuestros asertos como depresivos de la gestión que ha llevado á cabo el señor don Ricardo Ayuso; nosotros no somos hombres veleidosos, políticos fanáticos, ni de aquellos que aportan siempre sus pequeñeces y miserias exponiéndolas á la vergüenza pública, como si las propias impurezas pudieran inclinar en su favor la balanza de la justicia y el laudable veredicto de las personas sensatas y de recto criterio.

Hemos aplaudido la campaña del gobernador y hoy ratificamos nuestros plácemes. Don Ricardo Ayuso merece la gloria de ser el vencedor del *cosi*, y no seremos nosotros quienes le escatimen los laureles que honrosamente se ha ganado.

Pero el señor Ruiz del Casal ha sido su complemento, el brazo derecho, como suele decirse, el poder ejecutivo y en muchos casos el general en jefe.

¿Cuántas veces sucedió que habia necesidad de *amputar* un alcalde, casi no quedaba tiempo material de formular el decreto, y Ruiz trabajaba dieciocho ó veinte horas seguidas para no perder correo!

¡En una sola noche *fusiló* DIECINUEVE! monterillas! Cinco actas se llevaron otras tantas ilustres eminencias de la elocuencia del mutismo, que sin la actividad de D. Victoriano se hubieran extendido á nombre de los cuneros del *cosi*.

Gracias á los trabajos del secretario, Sanchez, Oñativia, Alonso, Font y Aycart pueden hoy tener la honra de representar un número en la libreta de los monosílabos, donde combina Sagasta las votaciones de la mayoría.

Agradecidos ¿eh? Echeles usted un galgo; aunque mejor fuera echarles una galga.

Aquellos tiempos de agasajar y prometer al secretario, que pasaba semanas y semanas auxiliando á los simpáticos candidatos, sin dormir apenas ni salir día y noche del despacho; aquellos tiempos de la futura jauja ministerial, pasaron para no volver jamás.

Ahora apenas se llaman Pedros. Habiendo conseguido su objeto, ¿qué les importa á ellos que el secretario, el empleado probo y laborioso que les sirvió, pierda su destino, el pan de sus hijos, y se vea despedido, en medio del arroyo, por un despota sin corazón que le niega el sustento á que tiene derecho, sin oírle, sin saber quien es y cómo desempeñaba el cargo que se le confió?

Esos cinco diputados que contemplan el barbarismo y la crueldad inexorable del ministro cómo no sienten brotar en su pecho la noble virtud del agradecimiento y se oponen con toda la energía

de una conciencia honrada á la comisión de tamaña injusticia?

Es que no tienen voz; la segó en su garganta el parlamentarismo.

Solicitaron el honor de ser *encasillados* y han trocado el noble *yo* por un número cotizable en el gran bazar nacional.

Son los encopetados y vanidosos figurones del tablero fusionista, atentos siempre á la consigna.

No se llaman ya procuradores, y por lo tanto no tienen por qué *procurar* en beneficio de los demás.

¡La ingratitud en el alma: la sordera del entendimiento: la ceguera del corazón! Tres puñaladas del parlamentarismo y un solo oprobio verdadero.

¡Hé ahí un pelo del lobo!

A. P.

En sustitución del señor Ruiz, ha venido don Luis González de Junquiu.

Pues bienvenido sea y que tenga más suerte que su antecesor.

CRÓNICA

El señor Barón de Benicasim, nuestro digno jefe, y los señores García y Peyrat asistieron el sábado próximo pasado á una reunión que se celebró en Villareal, en casa del señor don Alejandro Font de Mora, con el objeto de acordar sobre asuntos de interés para nuestra Comunidad.

Los señores Giner, García y Peyrat recibieron grandes muestras de la consideración y aprecio que merecen á sus correligionarios y queridos amigos de la noble villa, regresando á esta ciudad altamente satisfechos del espíritu de abnegación y de la armonía y fraternidad que reina entre tan excelentes tradicionalistas.

Así que las circunstancias lo permitan, nuestros amigos harán algunos viajes de propaganda visitando varios pueblos, siendo uno de ellos el de San Mateo, en donde se inaugurará un Círculo carlista.

En la próxima peregrinación obrera, el viaje por mar desde Valencia ó Barcelona á Civita-Vechia, en vapores de la Trasatlántica, sólo costará 30 pesetas en tercera.

Han cesado en su publicación los periódicos nocedalistas *El Gorbea* y *La Voz de Valdepeñas* que veían la luz en Vitoria y Valdepeñas respectivamente.

A este paso va á quedarse en cuadro el *pelotón integrista*.

En el número 11 de nuestro querido compañero *El Obrero Católico*, correspondiente al día primero de este mes, apareció una errata de importancia al consignar los precios de los billetes en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase desde Barcelona á Roma y regreso en el tren especial de Peregrinación.

Dice así:

«En estos precios va incluido el cambio al 22 por 100 y un 25 por 100 para gastos generales de Peregrinación.»

El buen sentido de los lectores habrá comprendido desde luego, que este 25 por 100 debia estar equivocado, y así es, pues el Consejo Nacional, como lo han hecho siempre las Juntas organizadoras de otras peregrinaciones, ha tenido necesidad de contar con algunos fondos y ha creído que no debían recaer nunca en los peregrinos que iban por mar en 3.ª clase, para que le resultara lo más económico, y únicamente á los demás billetes les sobrecargó con un 25 por 100 y no un 25 por 100, como en dicho número aparece por falta de una coma.

Durante los tres días de Carnaval se han celebrado en la iglesia de San Miguel solemnes Cuarenta Horas en desagravio á las inmoralidades é impiedades que en esos días se realizan, ocupando la Sagrada Cátedra el elocuentísimo orador y predicador de la Cuaresma, Padre Salvador de la Madre de Dios, que ha pronunciado tres sermones llenos de erudición y sana doctrina católica, concurriendo á dichos actos religiosos lo más distinguido y selecto de Castellón.

Anteanoche le fueron administrados los Santos Sacramentos á la señora doña Juana Zafra de Vallejo, madre política de nuestro querido amigo don Federico García. La pobre señora

hace días que sufre todo es muy grave.

Celebraremos qu salud, si es que así su alma, y pedimos dísima familia resignar el dolor que le a

El domingo salió acompañado de su querido Jefe delega rralbo.

El luto que lleva de su madre y el d días de los grandis mente le agobian, l publicidá á este v se á toda manifest Madrid como en A tes circunstancias.

De todo corazón que en Alicante c tranquilidad que ta

Con motivo de muerte de don Vic gional dedicó el día rio al recuerdo del años gozó el domi vancia.

El extraordinario retrato del señor I de la redacción del za, de Constantino

Leemos en la V de Febrero:

«A propósito de la Reina Margarita Maillé ha recordad Princesa tenía á la

Todo verdaderamente el recuerdo fiando con su mari se separó, siendo primeros hijos par procurar ahorrar á guerra de 1870.

Hija de los reyes de Chambort, s padres le dió valor Gobierno imperial sus consejos, de la Carlos, y por el au España carlista.

La Reina Margu quesa Hamilton Mr. de Bismark y de colocar á un H España, para col gos.

Semejantes recu ¡Ay! en Francia van y los malos re olvidar, encarnado actualidades.»

En el ayuntamiento feriantes muchas p levantar barracone han solicitado infu

La próxima feria celebrarse con may anteriores años.

Peregrina

Expedición por Barcelona, Valenci chía y regreso, e Trasatlántica, 30 p

La manutención por persona y día. clase al precio de vamente, incluyen

El viaje de Civi según las tarifas o En 1.ª clase, 20 3.ª id., 10 id.

Pero se confía a 100 en los billetes Bilettes desde B en el tren de Pere

En 1.ª clase, 20 id.; en 3.ª id. 942

hace días que sufre penosa enfermedad y su estado es muy grave.

Celebraremos que recobre pronto la perdida salud, si es que así conviene á la salvación de su alma, y pedimos á Dios conceda á su afligida familia resignación suficiente para soportar el dolor que le atormenta.

El domingo salió en dirección á Alicante, acompañado de su distinguida familia, nuestro querido Jefe delegado el señor marqués de Cerralbo.

El luto que lleva con motivo de la muerte de su madre y el deseo de descansar algunos días de los grandísimos trabajos que ordinariamente le agobian, han hecho que no se diera publicidad á este viaje, con objeto de sustraerse á toda manifestación de simpatía, tanto en Madrid como en Alicante, en estas para él tristes circunstancias.

De todo corazón hacemos votos al cielo por que en Alicante consiga la ilustre familia la tranquilidad que tanto necesita.

Con motivo del primer aniversario de la muerte de don Victorino Fabra y Gil, *El Regional* dedicó el día 6 un número extraordinario al recuerdo del político que durante tantos años gozó el dominio indisputable de esta provincia.

El extraordinario de *El Regional* publica el retrato del señor Fabra Gil, artículos alusivos de la redacción del citado colega, de *La Alianza*, de Constantino Arnau y de P. de G.

Leemos en la *Verité*, de París, del sábado 3 de Febrero:

«A propósito del aniversario tan reciente de la Reina Margarita, el señor conde Urbain de Maillé ha recordado los títulos que la llorada Princesa tenía á la afección de los franceses.

Todo verdadero francés guardará piadosamente el recuerdo de esta Princesa, que desafiando con su marido las leyes de prescripción se separó, siendo madre, de la cuna de sus dos primeros hijos para venir de Ginebra á París á procurar ahorrar á Francia los horrores de la guerra de 1870.

Hija de los reyes de Francia, sobrina del conde de Chambord, su amor por la patria de sus padres le dió valor para ofrecer ella misma al Gobierno imperial el concurso de sus avisos, de sus consejos, de la caballeresca adhesión de don Carlos, y por el agosto Príncipe la de toda la España carlista.

La Reina Margarita había sabido por la duquesa Hamilton la intriga concertada entre Mr. de Bismark y el general Prim con el fin de colocar á un Hohenzollern en el trono de España, para colocar á Francia entre dos fuegos.

Semejantes recuerdos son sagrados. ¡Ay! en Francia los recuerdos sagrados se van y los malos recuerdos no quieren dejarse olvidar, encarnados como están en vergonzosas actualidades.»

En el ayuntamiento se han recibido de los feriantes muchas peticiones de casetas y para levantar barracones en la plaza de Tetuán se han solicitado infinidad de permisos.

La próxima feria de la Magdalena promete celebrarse con mayor animación que la de otros anteriores años.

Peregrinación obrera á Roma

Expedición por mar.—Precio del viaje desde Barcelona, Valencia y Cadiz hasta Civita-Vechia y regreso, en vapores de la Compañía Transatlántica, 30 pesetas.

La manutención á bordo costará 2 pesetas por persona y día. Habrá cámaras de 1.^a y 2.^a clase al precio de 180 y 140 pesetas respectivamente, incluyendo la manutención.

El viaje de Civita-Vechia á Roma y regreso, según las tarifas oficiales importa:

En 1.^a clase, 20 pesetas; en 2.^a id., 14 id.; en 3.^a id., 10 id.

Pero se confía alcanzar la rebaja del 50 por 100 en los billetes de Civita-Vechia á Roma.

Billetes desde Barcelona á Roma y regreso en el tren de Peregrinación.

En 1.^a clase, 208 pesetas; en 2.^a id., 145'90 id.; en 3.^a id. 94'25.

En estos precios van incluidos el cambio al 22 por 100 y un 2'50 por 100 para sufragar los gastos generales de la peregrinación obrera.

Las compañías de ferrocarriles de España han concedido billetes de ida y vuelta á Cádiz, Valencia y Barcelona con la rebaja del 50 por 100.

Están vacantes la secretaría del ayuntamiento de Castell de Cabres dotada con 500 pesetas anuales y la plaza de practicante del hospital de Burriana con el haber ánuo de 400 pesetas.

La empresa del circo taurino de la capital, ha contratado á la cuadrilla del conocido espada Fernando Gómez el Gallo para la corrida de las fiestas de la Magdalena.

Según nuestras noticias los seis toros de la próxima corrida serán de una acreditada ganadería andaluza.

Hemos recibido los cuadernos del 22 al 29 de la instintiva obra *La Policía Moderna*, que con tanto esmero edita en Barcelona la importante casa de don Jaime Seix.

Sindicato de Riegos de Castellón

Encontrándose vacante el cargo de depositario de los fondos de la comunidad de regantes de la capital, el Sindicato lo hace público á fin de que puedan solicitarlo dentro del plazo de ocho días con la fianza de diez mil pesetas, los que reunan las condiciones establecidas en el artículo 14 del Reglamento.

El Presidente, José Sánchez Esteller.

Después de casi dos siglos de maduro examen, se acaba de pronunciar el primer fallo en la causa canónica seguida á petición del episcopado de gran parte de Europa para la aprobación del culto de la herofina francesa Juana de Arco. Esta ha sido declarada venerable, y se ha abierto la información para su pronta beatificación.

Por supuesto delito de injurias á las instituciones ha sufrido una denuncia nuestro estimado y valiente compañero *El Almoqávar Levidano*.

De todas veras lamentamos este percance del que esperamos salga bien nuestro compañero, al que parece hacen sañuda guerra los entusiastas defensores de la libertad, de ese infundio de los diablos que puso la bomba en manos de Pallás y el alevoso puñal en las de Morull.

Esta nueva denuncia lejos de entibiar el entusiasmo de ese valiente adalid, creemos que le acrecentará para continuar batallando en favor de nuestra causa.

De nuestro particular amigo don José Armengot, hemos recibido un B. L. M. y dos ejemplares de la Memoria que ha publicado la compañía de *Energía eléctrica de Castellón*, de cuyo trabajo tomamos, los siguientes datos para que el público vaya conociendo los grandes beneficios que ha de reportar tan importante mejora.

Los estudios empezados en 8 de Septiembre de 1892 por don José Armengot auxiliado de don Francisco Tomás, Arquitecto, demostraron que podía crearse fácilmente sobre el curso del Río MIJARES, dos saltos de crecida potencia por su desnivel considerable y el abundante caudal de agua de que se dispone.

Formalizado el proyecto en lo que se refería á las obras hidráulicas y favorablemente informado por el Ingeniero Jefe de Caminos de la provincia, se otorgaron á don José Armengot las concesiones correspondientes para aprovechar aguas del río Mijares, en término de FANZARA y RIBESALBES.

La Compañía de la Industria Eléctrica, de Ginebra (Suiza), fué encargada de hacer los estudios de la parte mecánica y eléctrica de la instalación, quedándole también de la construcción ulterior de las centrales generatrices de toda la red de distribución y de los motores.

La fuerza hidráulica utilizada en FANZARA y en RIBESALBES por poderosas turbinas de la casa Faesch y y Picard, constructora de las turbinas de 5.000 caballos de la Compañía del Niágara, será transformada en energía eléctrica por los dinamos generatrices de ambas estaciones, entre las cuales existirán las conexiones necesarias para que puedan alimentar ambas el mismo circuito cuando sea preciso. Las instalaciones comprenderán 14 grupos de 400 caballos de fuerza cada uno.

La red general se compone de dos circuitos principales: El primero servirá Castellón y la Plana, dando alumbrado y fuerza motriz á Castellón, Onda, Villarreal, Burriana, Almazora, Mules, Bechí y otras varias poblaciones. El segundo se dirigirá sobre Valencia y dará luz y fuerza motriz en las poblaciones del trayecto y solamente fuerza motriz en Valencia.

Trátase, pues, en términos generales, de traer á la costa y principalmente á las poblaciones que por su importancia, el número de sus moradores y sus habituales ocupaciones son, pueden ser fácilmente centros industriales, una fuerza motriz abundante, barata y extraordinariamente flexible en sus ilimitadas aplicaciones. Las industrias provincias de Valencia y Castellón, podrán disfrutar, en una región generalmente privada de ellas, de las ventajas económicas de la fuerza hidráulica, utilizando dos saltos considerables que su alejamiento y las costosas obras que exige su aprovechamiento hacia casi inaccesibles á los industriales de la costa.

Tenemos la convicción de que esta distribución de fuerza motriz encontrará rápidamente profundo arraigo en toda la comarca, aportando á la industria regional fecundos elementos de próspera vida y de creciente desarrollo. He aquí las tarifas:

Primera.—Abonos mensuales

Por lámpara al mes

Lámparas incandescentes de 10 bujías 3'00 pesetas.
Idem id. de 16 id., 4'80 id.
Idem id. de 20 id., 6'00 id.
Idem id. de 25 id., 7'50 id.
Idem id. de 32 id., 0'0800 id.
Las lámparas lucirán toda la noche.

Segunda tarifa. Abonos por contador

Por lámpara y hora

Lámparas incandescentes de 10 bujías, 0'0250 pesetas.
Idem id. de 16 id., 0'0400 id.
Idem id. de 20 id., 0'0500 id.
Idem id. de 25 id., 0'0625 id.
Idem id. de 32 id., 9'00 id.

Tercera tarifa. Lámparas de arco voltaico

Los abonos á lámparas de arco voltaico se rán objeto de contratos especiales en cada caso.

OBSERVACIONES

1.^a La Compañía advierte al público que, á fin de facilitar las instalaciones particulares establecerá éstas de modo que pueda fácilmente trasladarse la luz de una habitación á otra, siendo independiente el número de lámparas suscriptas (en el abono mensual, tarifa 1.^a) del número de luces instaladas.

2.^a Además del material de uso corriente para las instalaciones sencillas, la Compañía proporcionará á los abonados que lo deseen, aparatos de lujo de cualesquiera precios y dimensiones.

La Canastilla de la Infancia.—Véase la cuarta plana

El redactor de *Las Dominicales*, D. Pedro Barrantes, ha hecho retractación de sus ideas libere pensadoras.

Por este motivo la Asociación de Padres de Familia, ha retirado la querrela criminal que tenía formulada contra dicho señor.

Como dijimos en el número anterior, se ha acordado definitivamente que el jueves de la próxima semana se dé la primera función en el Teatro Principal, inaugurándose el magnífico coliseo con el *Angel Guardián*, zarzuela muy celebrada de Pina y Dominguez.

El abono está todo cubierto, y aunque se ha abierto por una serie de veinte funciones y con precios excesivamente superiores á los que aquí se solían pagar, no han faltado disgustos por la abundancia de pedidos, y eso que están de luto

las principales familias de Castellón y que los espectáculos se dan en cuaremas.

Debemos manifestar á cuantos nos han consultado por escrito respecto á las comodidades que puedan tener los peregrinos que vayan por mar en tercera clase, que durante la noche estarán bajo cubierta perfectamente resguardados del frío y humedad, y á salvo de las inclemencias atmosféricas que pudieran sobrevenir. Compárense estas condiciones con las penalidades que se sufren en un largo viaje por tierra aún cómodamente instalado en un carruaje de primera clase, en el que difícilmente pueden extenderse los adormecidos miembros, y véase cómo los que vayan por mar y á pesar del módico precio (30 pesetas) de la travesía, tendrán todas aquellas ventajas de que se goza respirando aire puro cargado de ozono, vislumbrando amplios horizontes y disfrutando de la conversación, paseo y expansiones que tan necesarias son á los que realizan un largo viaje.

Ha llegado á Onteniente el diputado á Cortes por Morella, nuestro distinguido correligionario don Joaquín Llorens y Fernández de Córdoba. La estancia del señor Llorens en Onteniente será breve, y es muy probable que mañana podamos abrazarle en Valencia.

Historia de la Guerra Civil.—Véase la cuarta plana.

El señor administrador principal de correos, nuestro particular y querido amigo don Ismael González, ha tenido la atención de enviarnos la siguiente nota de los días de salida de los correos para las provincias españolas de Ultramar y América del Sur durante el año 1894.

CUBA

De Castellón los días 8, 18, 19 y 28 á las cinco de la mañana.
En el mes de Febrero, la salida de Oádiz se verificará el día 28, y la de Madrid el 26.
Via New-York: Salidas de Madrid, los lunes, miércoles, jueves y sábados.

PUERTO RICO

De Castellón los días 8 á las cinco de la mañana, 18 á las dos de la tarde y 28 á las cinco de la mañana.
En el mes de Febrero, la salida de Cádiz se verificará el día 28, y la de Madrid el 26.

FILIPINAS

De Castellón el 15 de Febrero, 1, 15 y 29 de Marzo, 12 y 26 de Abril, 10 y 24 de Mayo, 7 y 21 de Junio, 5 y 19 de Julio, 2, 16 y 30 de Agosto, 13 y 27 de Septiembre, 11 y 25 de Octubre, 8 y 22 de Noviembre, y 6 y 20 de Diciembre.

FERNANDO POO

De Castellón el 28, 13 y 18.
Tarifa.—Cuba y Puerto Rico, cartas sencillas, 30 céntimos.—Filipinas y Fernando Poo, cartas sencillas, 50 céntimos.—Franco obligatorio. Certificado, 75 céntimos.
América del Sur, cartas sencillas, 40 céntimos.—Franco voluntario. Certificado, 25 céntimos.

Don Vicente Bel Garioá

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

despacho: calle de Cardona Vives núm. 5

Representación de Ayuntamientos, Corporaciones, Empresas, Sociedades y particulares en los diversos asuntos y negocios judiciales, administrativos, criminales, civiles y gubernativos.

Cardona Vives, 5.

Se admiten trabajos sobre formación de cuentas municipales, amillaramientos, reparos, padrones de cédulas, matrículas, etc., etc. Se gestionan y cobran créditos procedentes de jubilaciones, cesantías, alcances, orfandades, etc., contra el Estado, la Provincia y el Municipio.

Variedades

LA CALUMNIA

Había una niña muy hermosa criada por sus padres con mucho recato y temor de Dios que muy jovencita, tuvo la desgracia de perderlos. Vivía retirada, no salía más que a la iglesia por la mañana temprano; no iba a parte alguna sino a casa de una buena vecina, mujer honrada que le proporcionaba costura con que mantenerse. Pero las miradas de los hombres corrompidos y disolutos penetran tanto como las de los basiliscos; así fué que varios de estos infucos que abundan en todas partes se propusieron enamorar a la hermosa niña y sacarla de la buena senda; pero lo que hicieron al intento fué en vano; su corazón, sus oídos y su casa permanecieron cerrados a toda seducción como el Paraíso cuando lo guardaba el ángel del Señor.

Exasperado el más audaz y el más malo de todos, la amenazó con que se vengaría si se mantenía en no darle oídos; y cuando vió que ni por temor a sus amenazas accedía la niña a sus ruegos, púsolas por obra publicando por todas partes que había obtenido de ella favores nefandos.

Como el mundo está siempre dispuesto a creer todo lo malo que del prójimo se dice, la pobre niña quedó al poco tiempo completamente difamada. Vea la inocente que los mismos que antes la querían bien y la saludaban, la miraban ahora con desvío y con sonrisa burlesca; que las gentes honradas que antes la hablaban, ahora la volvían la espalda, y no atinaban a la causa de estas mudanzas, hasta que por último su buena vecina se lo manifestó, añadiendo que sentía por el afecto que le

profesaba tener que decirle que en adelante no podía permitir la intimidad que con sus hijas tenía, porque aunque no fuera cierto lo que de ella se propalaba, era el hecho que había perdido su buena fama, y que la de sus hijas padecería si se trataban con ella.

Un rayo no hubiera podido herir ni amonadar en mayor grado a la pobre niña de lo que la hicieron estas palabras; retiróse a su aposento llena de dolor y vergüenza, y cayendo de rodillas suplicó al Señor que la llevase a sí, sacándola de un mundo en el que, como flor agostada por el hábito de una serpiente, no había lugar para ella en el vergel de las gentes honradas. Veamos ahora cómo el alma vil que había robado a esta inocente su único bien, su buena fama, andaba tan descuidado viajando por esos mundos, y siguiendo su viciosa vida cual si no hubiese de morir nunca. Sucedió que la capital en que a la sazón se encontraba fué súbitamente invadida por una espantosa epidemia.

Las epidemias, cuyas causas y orígenes no ha podido investigar el hombre que tanto sabe, y queriendo explicar a Dios no explica una dolencia de su cuerpo que a la vista tiene: las tempestades, los terremotos y otras calamidades, son avisos que Dios envía al hombre para que entre en sí y retroceda en la senda del mal. Muchos desatienden estos avisos, pero también a otros les sirve de gran provecho haciéndoles entrar en sí y echarse en brazos del solo que conoce y salva. Unos de estos afortunados fué el calumniador, cuya conciencia despertó patente se vió cerca de la muerte, y le puso patente ante los ojos como un santo juez la enormidad de su culpa, lo que le aterró tanto, que estando cercano a la corte de Roma,

marchó a ella, se echó a los pies del Sumo Pontífice y le confesó su pecado. Su Santidad le puso por condición para absolverle que mediara del modo que pudiese el daño que había causado, y le dió por penitencia que entrara a orar en las iglesias que en su viaje de vuelta hallase a su paso.

Así lo efectuó sumiso el penitente. Llegó a su pueblo en una hermosa noche de luna, y al pasar frontero a la iglesia, extrañó ver la puerta entreabierta y el interior alumbrado. En cumplimiento de la penitencia impuesta, entró a orar: pero... ¿cuál no sería su asombro cuando vió en medio de la nave un féretro que alumbraban cuatro blandones, cuya luz grave, clara y serena cuando posa solemne sobre un cadáver parece el alba del resplandeciente día sin noche de la eternidad?...

¡Infeliz!—pensó al divisar aquel abandonado cadáver que no tuvo casa en que quedar depositado, y pidió a Dios la suya, que presta su Divina Magestad a todos los desamparados.— ¡Desdichado que no tuvo parientes, deudos ni amigos que le velasen, y acudió a que lucieran estas luces de la iglesia, que del mismo modo honran y alumbran el cadáver de los poderosos que el de los miserables!

Acercóse al féretro, y retrocedió aterrado. En el yacía el cadáver de la flor que vil calumnia ajó y que mataron dos roedores gusanos: el dolor y la vergüenza.

Huyó despavorido, pero encontró las puertas de la iglesia cerradas; cada vez más asombrado trató de esconderse; pero... ¿dónde, que ante los ojos no tuviese aquél féretro colocado en medio del templo en el centro del foco de luz que esparcían los blandones? Sus ojos, fijos, espantados, no podían desviarse de aquel cuadro

de terror y de irresistible atracción; entonces vió que la muerta levantó su escualida cabeza y que, como si le faltasen las fuerzas, la volvió a dejar caer.

El infeliz, extraviado por el espanto, huyó al otro lado; pero ninguno estaba tan apartado que no llegasen a él la luz de los cirios, ni tan desviado que no llegaran sus mirados al centro.

Vió entonces que la muerta se incorporó y se sentó en el ataúd, pero también esta vez le faltaron las fuerzas y volvió a caer en la caja. Finalmente, por tercera vez se incorporó y saliendo del féretro, dirigióse con paso lento hacia él, que postrado de rodillas, las manos cruzadas, los ojos extraviados, empezó a decirle:—¡Perdona, perdóname piadosa!... ¡sabes que he reconocido mi enorme delito; que me pesa, me pesa!... y que peregrinando venía con el encargo y la firme intención de restituirte la buena fama que en mal hora te quité. La muerta con un gesto le mandó que le siguiera; encaminóse seguida por él a la pila de agua bendita y llegado que hubieron a ella hizo señas de que la vaciase. Trémulo y desalentado apresuróse a cumplir con lo mandado y cuando la pila estuvo vacía, le dijo la muerta con voz grave y sonora: recoge ahora el agua vertida y vuelve a llenar la pila. Asombrado quedó el penitente de tan extraño mandato.

—¿No ves—exclamó—que no existe ya el agua... que el suelo la ha absorbido y que es imposible volver a recoger ni una gota?

A lo que la muerta repuso en tono solemne:—La buena fama en el hombre es como el agua bendita en la pila: si una vez se derrama no podrá el que la derramó recogerla ni restituirla. El joven lloró, y arrepentido, entró luego en un convento, en el que hizo una vida ejemplar y penitente, y donde murió en opinión de Santo.

Fernán Caballero

Imp. de «El Tradicionalista», Magdalena, 12

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Para los señores suscritores.—En la 1.ª página, 40 céntimos de peseta línea.—En la 2.ª y 3.ª página, 25 céntimos de peseta línea.—En la 4.ª página, 15 id.—Remitidos, 15 cént. de peseta línea.—Esquelas de defunciones y aniversarios, 4 5 pesetas.—Las repeticiones a mitad de precio.

ANUNCIOS

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Para los no suscritores.—En la 1.ª página, 75 céntimos de peseta línea.—En la 2.ª y 3.ª página, 50 céntimos de peseta línea.—En la 4.ª página, 30 céntimos de peseta línea.—Remitidos, 30 céntimos de peseta línea.—Esquelas de defunciones y aniversarios a 10 pesetas.—Las repeticiones a la mitad.

GUANOS

DE LA CASA

PASCUAL GALOFRE

OJO AGRICULTORES.—Los guanos de esta casa han dado siempre mejor resultado del que los mismos agricultores esperaban.

ALMACÉN

Junto al fielato de San Francisco

DESPACHO Y OFICINAS

Mayor.—III.—Teléfono, 76

COMISIONISTA, D. RAFAEL MORA, ENMEDIO II.

La Policía Moderna

Secretos de la criminalidad contemporánea y cuadros de actualidad

POR

DON MANUEL FREIXA MARTÍ

antiguo jefe de policía

Obra que edita la importante casa del señor J. Seix, fuente de San Miguel, Barcelona.

Se admiten suscripciones en esta capital, en el Centro de Suscripciones y taller de encuadernación de don José Gómez, calle de Enchén.

La Canastilla de la Infancia

Revista semanal, ilustrada para niñas españolas y americanas.

Magníficos dibujos para bordados, labores en blanco, en terciopelo, raso y cañamazo. Labores de aguja, con explicaciones claras, para que las niñas puedan comprenderlas, artículos religiosos, historias, literarios, variedades, poesías, bellísimas composiciones musicales y todo cuanto moral y materialmente puede contribuir a la educación e ilustración de una señorita cristiana.

El precio de cada número, es el de 25 céntimos de peseta.

Puntos de suscripción.—En Madrid, en la casa editorial de don Cándido García, Noblejas, 5. Castellón, don José Gómez, Centro de Suscripciones y taller de encuadernación.

HISTORIA DE LA GUERRA CIVIL

POR DON ANTONIO PIRALÁ

BASES DE LA PUBLICACION

Esta importantísima obra se publica en tamaño folio, por cuadernos de 64 grandes columnas, estrechando en ella una hermosa fundición de tipos nuevos y elegantes. Además va ilustrada con magníficos mapas y láminas al cromo, representando los hechos más culminantes de la obra.

Cada lámina ó mapa, equivaldrá a 32 columnas de texto.

El precio de cada cuaderno es el de

DOS REALES CADA UNO EN TODA ESPAÑA

Cada semana se reparte un cuaderno ó más, si así lo desean los Señores Suscritores.

Los señores que quieran suscribirse directamente, pueden verificarlo mandando directamente, al editor, don Felipe González Rojas, San Rafael, 9, Madrid, el importe de doce cuadernos en libranzas ó letra de fácil cobro.

Se suscribe en Castellón en el Centro de Suscripciones y taller de encuadernación de don José Gómez, calle de Enchén.

LA UNIVERSAL AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

12.—MAGDALENA.—12

dirigida por D. ANTONIO RAMIREZ Y REINO

cesante de Hacienda y exsecretario de Ayuntamiento

Se encarga de promover y gestionar toda clase de asuntos, administrativos, contencioso-administrativos y particulares en las oficinas del Estado Provinciales y Municipales con la mayor actividad y economía.

Acepta mandatos y comisiones.

Se contrata con los Ayuntamientos para el despacho de los asuntos municipales.

Se confeccionan repartimientos de contribución territorial y del Impuesto de consumos, matrículas de subsidio industrial, expedientes etc.

Cuentas municipales desde treinta pesetas en adelante.

Se evacúan consultas administrativas.

En caso necesario cuenta esta Agencia con personal suficiente é idóneo para trasladarse a los pueblos para el despacho de los asuntos que se le confien.

IMPRENTA

DE

EL TRADICIONALISTA

MAGDALENA, 12

En este acreditado establecimiento se hacen toda clase de impresiones tipográficas: obras de gran lujo, memorias, folletos, periódicos, circulares, facturas y recibos. Carteles y anuncios de todos tamaños, en negro y varias tintas. Esquelas, memores y tarjetas. Para Ayuntamientos, Juzgados y Administraciones de Consumos, hay toda clase de modelación a precios muy económicos.

Todo encargo ó pedido se sirve con la mayor prontitud y economía.

El miércoles se que, abrumado por existir el Pontificado dogmático de y de la infalibilidad Juan María, con ción en Sinigaglia fué elevado a la si de 1846.

De mediana estatura era a la vez acento agradable majestad y sencillez, y tenía frase todas las personas Papas han sido tan ban visitarlo, y es de muchos curiosos para las audiencias

Su pontificado, el más interesante ta y uno que comp duró treinta y un ocupar el solío, si Pontífices: Pío VIII y Gregorio X

Fué de una caridad de espíritu deza de corazón de extraordinarias ciones populares cado, como en las que determinaron en la plaza del Qu como al escuchar lo do llevaban en tr Agustín el puñal de Igual dulzura de noticia de la capit que cuando fué vo en Castelfidardo.

El Papa de la berano páginas he lo en 1847 la emba desusado testimonio dido a la fama de de su nombre en haber librado a los la voluntad del pu vidad tradicional; vas que introdujo de beneficencia y de la Via Apia.

Díganlo los pri vieren entrar un riendo, y a su asp palabra generosa y plantas sollozando; corrieron por las la casa de Saboya ciano a quien hab que se vengó ben bundo.

Sus biografías que retratan su vida, la frugalidad su trato.

«No seas con cierta ocasión: qu el mundo y no entr

Las lágrimas qu tantos ancianos ve cho mortuario de E y las que derram tiano el anuncio de